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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Advierte riesgo a salud por libre ingreso de alimentos 
A fin de reducir la inflación, el gobierno autorizó la importación de comestibles sin regulación 
sanitaria desde octubre de 2022 

 
Piña defiende autonomía del poder Judicial 
106 aniversario de la Constitución 

 
Planta cara a AMLO presidenta de SCJN 
Exige Piña, ante Presidente, respeto a Poder Judicial 

 
Piña exige respeto para jueces y AMLO abolir resabios neoliberales 
Constitución. Tregua de 4T y opositores por festejo en Querétaro; el blanquiazul llama a 
“rectificar” y el presidente pide recobrar el “humanismo original” de la Carta Magna 

 
AMLO: Devuelve la 4T a la Constitución su espíritu original 
Norma Piña: La autonomía judicial, pilar de la democracia 

 

 

 

 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 

Este gobierno devuelve a la Constitución su espíritu original: 
AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/06/politica/003n1pol 
Querétaro. - Durante la conmemoración del 106 aniversario de la Carta 
Magna, el presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo que, frente al 
vergonzoso retroceso en los 36 años de política neoliberal, su gobierno ha 
impulsado reformas para devolver a la Constitución la grandeza de su 
espíritu original. Subrayó que sólo cancelar la devolución de impuestos 
significó ingresos a la hacienda pública por 200 mil millones de pesos 
anuales. En el emblemático Teatro de la República, donde se congregó la 
clase política, López Obrador aseguró que a pesar de las citadas 
modificaciones, la Constitución de 1917 no ha muerto, vive en la 
transformación del México libre, justo, igualitario, democrático y fraterno de 
nuestros días. Después de un preámbulo histórico sobre el surgimiento de 
la Constitución de Querétaro, el mandatario lamentó que en 1983 se abriera 
un largo periodo, hasta 2018, de modificaciones que trajeron al país 
retrocesos en materia de defensa de la soberanía y del bienestar de nuestro 
pueblo, que se fueron haciendo cada vez más evidentes, hasta llegar a casi 
resucitar la política económica del porfirismo. Por eso decimos que 
neoliberalismo en México es neoporfirismo. 
 
Piña defiende autonomía del Poder Judicial; 106 aniversario de 
la Constitución  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pina-defiende-autonomia-del-poder-judicial-106-
aniversario-de-la-constitucion/1568534 
Querétaro. - La independencia es la principal garantía de imparcialidad del 
Poder Judicial, no es un privilegio de los jueces, afirmó la presidenta de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Lucía Piña Hernández. 
Al participar en la ceremonia por el 106 aniversario de la promulgación de la 
Constitución de 1917, encabezada por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, la ministra defendió la autonomía judicial, la cual, dijo, es el  
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principio que garantiza la adecuada impartición de justicia para hacer 
efectivas las libertades y la igualdad de las y los mexicanos.  
Señaló que la Constitución es el pacto que permite superar las diferencias y 
obliga a las autoridades “a promover, respetar, proteger y garantizar los 
derechos humanos, de conformidad con los principios de universalidad, 
interdependencia, indivisibilidad y, muy destacadamente, progresividad”. 
“Como ley suprema, la Constitución es un inmenso y muy poderoso manto 
protector de certeza, de confianza, de seguridad y, sobre todo, de unión 
entre las y los mexicanos”, indicó. 
 
Norma Piña pide respetar independencia de jueces: “es la 
principal garantía de imparcialidad”  
https://www.milenio.com/politica/norma-pina-pide-respetar-independencia-de-jueces-de-
la-scjn 
Querétaro. - Ante el presidente Andrés Manuel López Obrador, la ministra 
presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Lucía Piña, 
pidió respetar la independencia de los jueces del Poder Judicial de la 
Federación, al señalar que ésta es garantía de imparcialidad en la 
impartición de justicia. En su discurso durante la conmemoración del 106 
aniversario de la promulgación de la Constitución en el estado de Querétaro, 
la presidenta de la Corte señaló que es sano y necesario ponderar la 
actividad de los jueces sobre las resoluciones que emiten y nunca perder de 
vista la independencia judicial, al considerar que es un pilar de la 
democracia del país. “La independencia judicial no es un privilegio de los 
jueces, es el principio que garantiza una adecuada impartición de justicia 
para hacer efectivas las libertades y la igualdad de las y los mexicanos. La 
independencia judicial es la principal garantía de imparcialidad del Poder 
Judicial, siempre, en beneficio de la sociedad. 
 
Planta Ministra Presidenta de SCJN cara a AMLO  
https://www.reforma.com/planta-ministra-presidenta-de-scjn-cara-a-amlo/ar2548004?v=5 
Querétaro. - La presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
Norma Piña, exigió respeto a la división de poderes y a la independencia del 
Poder Judicial, durante la ceremonia por el 106 aniversario de la 
Constitución.  
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En su primer encuentro con el Presidente Andrés Manuel López Obrador 
desde que fue electa presidenta de la Corte, la Ministra demandó que se 
califique a los jueces sólo por sus resoluciones y no por otros criterios. "La 
diversidad entre quienes impartimos justicia no sólo es inevitable, es 
deseable. Es sano y necesario ponderar la actividad de los jueces en virtud 
de las resoluciones que emiten y nunca, nunca, perder de vista la 
independencia judicial, la de los juzgadores y de la de uno de los poderes 
constitutivos de la República. Una judicatura independiente es pilar de 
nuestra democracia, es el legado que nos transmite nuestra ley 
fundamental. "La independencia judicial no es un privilegio de los jueces, es 
el principio que garantiza una adecuada impartición de justicia para hacer 
efectivas las libertades y la igualdad de las y los mexicanos. 
 
Reprocha Creel la falta de diálogo en la reforma electoral y 
otros rubros  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/06/politica/004n1pol 
Querétaro. - Con la clase política casi en pleno, convocada para la 
conmemoración del 106 aniversario de la Constitución, el presidente de la 
mesa directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, sostuvo 
que la Carta Magna surgió luego de que los adversarios en su momento 
hicieron a un lado las diferencias para llegar a acuerdos mediante el diálogo 
y superar intereses de facción. Criticó que un proyecto de reforma electoral, 
que debe construirse con la política y el diálogo, incomprensiblemente el 
tribunal constitucional tendrá que dirimirlo.  
En su discurso, el diputado panista llamó a desterrar de una vez por todas 
nuestras diferencias y confrontaciones, porque son tiempos de encontrar 
coincidencias y ya llegará el tiempo en que las fuerzas políticas tendrán que 
contender en la arena electoral. 
 
Plan B se perfila como la reforma electoral más impugnada de 
la historia, revela estudio  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/plan-b-se-perfila-como-la-reforma-electoral-mas-
impugnada-de-la-historia-revela-estudio 
El Plan B de Reforma Electoral del presidente Andrés Manuel López 
Obrador se perfila para ser la reforma electoral más impugnada en la  
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historia, señala un estudio del Instituto Belisario Domínguez (IBD) del 
Senado de la República. El documento titulado “Aspectos del proceso 
legislativo de la Reforma Electoral (Plan B)”, elaborado por el investigador 
César Alejandro Giles Navarro, apunta que hasta el 1 de febrero pasado se 
habían presentado contra la reforma un juicio de amparo, cuatro acciones 
de inconstitucionalidad por parte de partidos políticos de oposición y 
diversos legisladores, además de una controversia constitucional 
interpuesta por el Instituto Nacional Electoral (INE).  
Aunado a lo anterior, se espera que el paquete de reformas relativo a las 
normas electorales, que será retomado por el Congreso en la semana que 
inicia, motive un mayor número de acciones jurídicas y sociales. 
 
Admiten riesgo de entrada de plagas y enfermedades  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/admiten-riesgo-de-entrada-de-plagas-y-
enfermedades 
A pesar de que el gobierno federal tiene registro de miles de brotes de 
enfermedades en animales como rabia y tuberculosis, y cientos de plagas, 
algunas de alto riesgo, autorizó la importación de alimentos sin regulación 
sanitaria desde octubre de 2022, mediante el Paquete contra la Inflación y 
la Carestía (Pacic), con el argumento de reducir la inflación.  
Los datos refieren brotes permanentes de enfermedades y la aparición 
constante de plagas; sin embargo, se extendió la licencia a 2023 para que 15 
empresas sigan trayendo alimentos sin supervisión del Servicio Nacional de 
Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica).   
De enero de 2020 a junio de 2022, se han registrado 14 mil 311 brotes de 
enfermedades en animales para consumo humano; mientras, de enero de 
2020 a octubre de 2022, 530 plagas fueron interceptadas en la inspección 
física de mercancías agropecuarias de importación, de acuerdo con una 
solicitud de información. 
 
Presiona a hogares la comida más cara  
https://www.reforma.com/presiona-a-hogares-los-costos-de-la-comida/ar2548105 
Ciudad de México. - Al cierre de 2022, México acumuló dos años seguidos 
con la inflación más alta en las últimas dos décadas para los alimentos.  
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Y en la primera quincena de enero de 2023, los precios no han dado tregua, 
pues este rubro registra una tasa anual de 12.97 por ciento, en medio de una 
inflación general que se ubica en 7.94 por ciento anual. Sin embargo, 
productos como leche, huevo, pan y cereales registran incrementos 
superiores, según datos del Inegi. La inflación sobre los alimentos ha 
causado que los hogares de menos recursos usen su presupuesto para 
salud o educación en la compra de alimentos, lo que contribuye al aumento 
de la brecha social, de acuerdo con el Instituto Mexicano de la 
Competitividad (Imco). Ana Gutiérrez, coordinadora de Comercio Exterior y 
Mercado Laboral del Imco, explicó que, aunque la inflación se haya 
moderado a comienzo del año y el salario mínimo haya aumentado, no se 
logra compensar el impacto ya generado por alimentos más caros. 
 
Triplica 4T decomiso de drogas en el AICM  
https://www.milenio.com/policia/gobierno-amlo-triplica-decomiso-drogas-aicm 
En lo que va de la presente administración se han registrado al menos 
cuatro mega decomisos de drogas en el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México, en los que arrebataron más de 9 mil 726 kilogramos de 
producto a los grupos criminales, lo que representa una cifra mayor en 319 
por ciento a lo registrado en todo el sexenio pasado.  
Dicha cantidad supera lo realizado durante la administración de Enrique 
Peña Nieto, pues las autoridades del AICM reportaron el aseguramiento de 
2 mil 320 kilogramos de diferentes estupefacientes, de los cuales la mitad se 
concentró en apenas cinco decomisos mayores a los 10 kilogramos de peso. 
Un recuento hecho por MILENIO revela que el incremento en este sexenio 
se debe a que el pasado 21 de octubre, la Secretaría de la Marina (Semar) 
decomisó 8 mil 368 kilos de mentafetaminas que venían escondidas dentro 
de frascos con shampoo. Este hecho se colocó como el mayor golpe al 
narcotráfico en la historia del aeropuerto internacional. 
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Ven necesario aporte de federación al Metro; tiene déficit de 
más de cinco mil mdp  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/ven-necesario-aporte-de-federacion-al-metro-
tiene-deficit-de-mas-de-cinco-mil-mdp/1568533 
Para combatir la obsolescencia, revertir el deterioro, volverlo seguro y seguir 
cumpliendo con su labor social, el Sistema de Transporte Colectivo (STC) 
requiere recursos metropolitanos aportados en el corto, mediano y largo 
plazo por la Ciudad de México, pero también por el Estado de México y, 
principalmente, por la Federación, consideraron expertos.  
Bernardo Navarro, coordinador del Observatorio de Transporte y Movilidad 
Metropolitana de la Universidad Autónoma Metropolitana, llamó a 
aprovechar el momento histórico en que los gobiernos, federal y de la 
Ciudad de México son del mismo movimiento político.  
“Es el momento, porque pasara lo que pasara en las elecciones del 2024, si 
se decide el presupuesto para el 2025, se hace un presupuesto multianual, 
bien justificado, y yo quiero ver qué gobernante de la ciudad y del Gobierno 
federal, sea del signo que sea, quede quien quede, va a decir que no. 
“Quién discute que el Metro tiene una función metropolitana y hasta 
regional y que mantenerlo bien es crucial”, dijo.   
 
Vigilarían desde EU procesos sindicales  
https://www.reforma.com/vigilarian-desde-eu-procesos-sindicales/ar2548107?v=2 
Ciudad de México. - Estados Unidos diseña un plan para vigilar los procesos 
sindicales que se realicen en México. Para ello, el Departamento del Trabajo 
de EU haría una aportación de 7 millones de dólares, los cuales serán 
instrumentados por la oficina de la Organización Internacional del Trabajo 
(OIT) en el País, en un plan que abarca un periodo de tres años. Según se 
desprende de una agenda de trabajo con motivo de la visita del vice 
subsecretario adjunto para Asuntos Internacionales del Departamento del 
Trabajo de EU, Mark A. Mittelhauser (el pasado 25 de enero), la idea es que 
se realicen de 10 a 12 observaciones por año y éstas pueden ser hechas por 
funcionarios de la OIT o personas externas capacitadas por la organización. 
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Más de mil muertos confirmados por terremoto de 7.8 en 
Turquía  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/mas-de-100-muertos-confirmados-por-terremoto-
en-turquia 
La madrugada de este domingo un sismo de 7.8 grados afectó al sur de 
Turquía, informó el servicio geológico de EU. Hasta el momento se han 
reportan casi mil 400 muertos y más de 5 mil 300 heridos, detalló Recep 
Tayyip Erdogan, presidente de Turquía, en una valoración de daños. 
En Turquía múltiples personas murieron por el terremoto, siendo algunas 
de ellas de la provincia de Malatya, Sanliurfa, Osmaniye y Diyarbakir, según 
autoridades locales. De acuerdo con el Centro Helmholtz GFZ de Potsdam 
el terremoto tuvo su epicentro cerca de la ciudad de Gaziantep y tuvo una 
profundidad de 17,9 kilómetros. Sin embargo, el movimiento también se 
sintió en Líbano y Siria. El presidente turco señaló que este terremoto es el 
segundo más fuerte en el país en el último siglo, y debido a que los trabajos 
de rescate están en marcha no quiso dar una cifra total de posibles víctimas.  
"Es el segundo más fuerte desde el terremoto de Erzincan de 1939. Según 
las últimas evaluaciones es de 7,7. Hay graves daños también en las zonas 
vecinas de Siria", señaló. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/mas-de-100-muertos-confirmados-por-terremoto-en-turquia
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/mas-de-100-muertos-confirmados-por-terremoto-en-turquia


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/el-universal-tiene-
pruebas-no-dichos-sobre-garcia-luna 
Ayer en un oficio la defensa del exsecretario de Seguridad Pública, Genaro 
García Luna, pidió al juez de la causa que prohíba el testimonio de un testigo 
colaborador del Departamento de Justicia que hablaría sobre presuntos 
sobornos por parte del exfuncionario a medios de comunicación, entre ellos 
a EL UNIVERSAL, documento que horas después fue retirado. Al respecto, 
esta casa editorial considera que los testimonios solo son serios y creíbles 
cuando están acompañados de pruebas que los sustenten. Por ahora, de lo 
que sí hay testimonios documentales es de que El Gran Diario de México 
mantuvo siempre una cobertura equilibrada y crítica de la gestión de García 
Luna. Una de ellas es que, en 2011, EL UNIVERSAL ganó el Premio Nacional 
de Periodismo en la categoría de noticia, por un trabajo en el que se 
denunció el gasto millonario realizado por la Secretaría de Seguridad 
Pública, entonces bajo el mando de García Luna, para producir una serie de 
televisión con el fin de promover la imagen de la Policía Federal. Esta sí es 
una prueba. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-02-06/op242936 
EN UN auténtico y viviente Teatro de la República se convirtió ayer la 
ceremonia por el aniversario de la Constitución. Como hace tiempo no se 
veía, el tradicional encuentro sirvió para que los Poderes Legislativo y 
Judicial le hablaran de frente al Ejecutivo sobre temas cruciales para el país. 
DE ENTRADA, destacó el mensaje del anfitrión, el gobernador Mauricio Kuri, 
que muy claro dijo que, para celebrar a la Constitución, lo primero es 
respetarla. ¡Ouch! Y contrario al clima de polarización que se genera desde 
Palacio Nacional, pidió restablecer algo básico: la convivencia pacífica y 
respetuosa entre los distintos actores políticos y sociales. Y para ser 
congruente con la idea, el gobernador panista le echó una flor al Presidente, 
al reconocerle la aplicación de sus programas sociales. 
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EL DIPUTADO Santiago Creel, que viene de una semana tormentosa, no se 
achicó y le entró al tema del "Plan B" electoral, señalándole a AMLO la 
necesidad de no caer en errores que podrían evitarse. 
Y, CLARO, había mucha expectativa por escuchar a la nueva presidenta de 
la Suprema Corte, quien no decepcionó. El discurso de Norma Lucía Piña 
exigiendo respeto a la autonomía del Poder Judicial retumbó en el recinto 
ante los conocidos embates de la 4T. Ojalá que Andrés Manuel López 
Obrador haya abierto los oídos del poder imperial a los reclamos 
republicanos. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1640 
Que la primera parte del llamado plan B de reforma electoral suma hasta 
ahora seis acciones de inconstitucionalidad, una controversia y un amparo, 
por lo que tan pronto el Senado apruebe el segundo paquete se espera una 
cascada de recursos en contra, lo que convertirá a dicha iniciativa en la más 
impugnada de la historia, según las previsiones del Instituto Belisario 
Domínguez del Senado. Por cierto, la Corte debe resolver el tema a más 
tardar en junio, pues la Constitución impide modificaciones a la legislación 
90 días antes del inicio del proceso electoral 2023-2024. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
El regreso del fiscal Gertz  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-regreso-del-fiscal-gertz 
El fiscal General de la República, Alejandro Gertz Manero, fue de nueva 
cuenta el gran ausente en la conmemoración del 106 aniversario de la 
Constitución, donde estuvieron los representantes de los tres poderes de la 
Unión, además de gobernadores y secretarios de Estado. En esta ocasión, la 
ausencia en el Teatro de la República de Querétaro se sintió por las versiones 
sobre que el presidente Andrés Manuel López Obrador consideró esta 
ocasión como una gran oportunidad para la reaparición, y para echar por 
tierra los rumores con respecto a su estado de salud. Lo cierto es que el fiscal 
Gertz se recupera en su casa, tras la cirugía en la espina dorsal que le 
realizaron en la clínica Johns Hopkins de Baltimore, y no piensa en lo 
absoluto poner su renuncia sobre la mesa o apartarse de la FGR para darle 
paso a alguien más, según fuentes cercanas.  
 
Salvador García Soto 
Aflora la ruptura entre la Presidencia y la Corte  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/aflora-la-ruptura-entre-la-
presidencia-y-la-corte 
Tal como lo hemos venido documentando en esta columna, entre la 
Presidencia de la República y la Presidencia de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación hay en este momento una ruptura política que ya se había 
producido en discusiones y reuniones privadas, pero que ayer afloró 
públicamente en la ceremonia por el 106 aniversario de la Constitución en 
Querétaro, cuando el presidente López Obrador primero y la ministra 
presidenta Norma Piña después, dejaron ver su animadversión mutua con 
actitudes, descortesías y faltas al protocolo en el acto republicano.  
Fue López Obrador quien cometió la primera descortesía cuando, después 
de saludar secamente a la ministra y al presidente de la Cámara de 
Diputados, Santiago Creel Miranda, a su llegada ayer en la entrada del  
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Teatro de la República, avanzó hacia el interior del recinto junto al 
gobernador Mauricio Kuri y dejó atrás a la presidenta de la Corte que se 
quedó extrañada de la actitud del mandatario; al ver el gesto presidencial, 
Creel tomó del brazo a la ministra y la acompañó hacia adentro del Teatro. 
 
Héctor de Mauleón 
El aeropuerto y las maletas del “79”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-aeropuerto-y-las-maletas-
del-79 
Durante el juicio que una corte de Brooklyn sigue en contra del exsecretario 
de Seguridad en tiempos de Felipe Calderón, Genaro García Luna, un 
exagente federal reveló las claves con que se permitía el paso de droga en 
el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México: 
“Por 45 todos en 35”, que significaba que por órdenes superiores los agentes 
en turno debían suspender la revisión de equipajes, y “79” y “40”, códigos 
que hacían referencia a maletas con droga y dinero, respectivamente.  
Según la declaración del exfederal Raúl Arellano, esto ocurría dos veces por 
semana, regularmente tras el arribo de aeronaves procedentes de 
Sudamérica. Arellano estuvo adscrito al AICM entre 2003 y 2015, hasta que 
asqueado decidió darse de baja, según dijo. 
 
Sergio Sarmiento 
Prohibida la carga  
https://www.reforma.com/prohibida-la-carga-2023-02-06/op242938 
"Hay un trabajo de convencimiento. Ya saben ustedes que aplicamos la 
máxima del presidente Juárez: nada por la fuerza, todo por la razón y el 
derecho". Andrés Manuel López Obrador 
Una vez más el presidente López Obrador tomó una decisión muy cara para 
las empresas afectadas y que no traerá beneficios para nadie. Este 2 de 
febrero adelantó la publicación en el Diario Oficial de un decreto que 
prohíbe la operación de vuelos de carga en el Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México (AICM). Solo estarán permitidos los que lleven a un 
mismo tiempo pasajeros y carga. La prohibición se registró en un momento 
en que las empresas todavía estaban tratando de explicar al gobierno el 
daño que esta medida ocasionará.  
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Carlos Marín 
No hay justicia sin estado de derecho  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/no-hay-justicia-sin-
estado-de-derecho 
En vísperas de conmemorarse ayer 106 años de promulgada la Carta Magna, 
el presidente López Obrador volvió a una falsa disyuntiva entre justicia y 
derecho al subrayar una “diferencia de fondo” con su correligionario Ricardo 
Monreal, afirmando que prefiere la primera sobre lo segundo. 
De ahí lo oportuno del mensaje de la titular del Poder Judicial y el Consejo 
de la Judicatura federales, Norma Lucía Piña Hernández, llamando a evitar 
encuentros estériles mediante el simple acatamiento de la Constitución. 
Por la subjetividad que los términos justicia y derecho entrañan, lo justo se 
basa en ordenamientos específicos modificables pero no a criterio de quien 
sea, porque cualquier delito para las víctimas merecería cadena perpetua o 
hasta la pena de muerte a los infractores (más un pago incalculable por la 
“reparación del daño”). 
 
Enrique Quintana 
El maltrato de AMLO a Cárdenas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/02/04/el-maltrato-de-
amlo-a-cardenas/ 
Sorprendió a muchos el maltrato del presidente Andrés Manuel López 
Obrador hacia Cuauhtémoc Cárdenas, cuando se refirió a él como su 
“adversario político” y como parte de los conservadores. Luego celebró el 
deslinde del ingeniero respecto a México Colectivo. Pero el calificativo allí 
quedó. Caracterizó a Cárdenas como un simple “precursor” de su 
movimiento, minimizando la relevancia que Cárdenas tiene en la 
construcción de la democracia mexicana. Por eso vale la pena hacer una 
retrospectiva para precisar el papel que realmente tuvo el ingeniero 
Cárdenas. En la segunda mitad del sexenio de Miguel de la Madrid, por 
primera vez en la historia se hizo pública la lista de los personajes políticos 
que aspiraban a convertirse en candidatos presidenciales del PRI, lo que, 
para todo fin práctico, era equivalente a convertirse en el siguiente 
presidente de la República. 
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Raymundo Riva Palacio 
Difamaciones por desesperación  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-
palacio/2023/02/05/difamaciones-por-desesperacion/ 
Mucho tiempo y dinero le ha invertido el presidente Andrés Manuel López 
Obrador al juicio sumario a Genaro García Luna en la corte de Palacio 
Nacional, para golpear por esa vía al expresidente Felipe Calderón, que lo 
derrotó en la elección de 2006. Esa cruzada permanente se intensificó en las 
dos últimas semanas, las primeras del juicio en Brooklyn del exsecretario de 
Seguridad Pública Federal, en donde las cosas no han salido como 
esperaba. Los testigos de la Fiscalía no han proporcionado la bala de plata 
contra García Luna, acusándolo de oídas y sin pruebas, mientras su defensa 
los ha hecho contradecirse y reconocer que no tienen nada, salvo su palabra, 
contra él. 
 
Darío Celis 
Palo al plan B y va el plan C  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/02/03/palo-al-plan-b-y-va-el-
plan-c/ 
LOS CIUDADANOS ORGANIZADOS tienen un plan de acción bien definido 
para “matar” la reforma política unilateral de Andrés Manuel López Obrador 
para allanarse el camino a la presidencia en 2024. 
La estrategia está escalonada en diversos frentes: 
1.- Tormenta de amparos contra el llamado plan B de la reforma electoral. 
2.- Marchas ciudadanas de decenas de miles dentro y fuera del país. 
3.- Impulso de un candidato ciudadano de la alianza opositora. 
El INE, las agrupaciones de la sociedad civil y los partidos están en “alerta 
máxima” para debatir y combatir la reforma electoral del gobierno de la 4T 
desde la opinión pública, el Congreso, el Poder Judicial y en las calles. 
Ocurrió con la marcha del 13 de noviembre pasado, cuando miles de 
ciudadanos se manifestaron en 60 ciudades de cuatro países, y se pretende 
amplificar con la concentración del 26 de febrero en el Zócalo. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/06/opinion/008o1pol 
Pocas veces un escenario institucional ha sido tan política e 
ideológicamente esclarecedor como el que ayer desplegaron en Querétaro 
tres representantes de la reacción política: el panista gobernador anfitrión, 
Mauricio Kuri; el panista presidente de la mesa directiva de San Lázaro, 
Santiago Creel, y la ministra presidenta de la Corte, la wallacista Norma Piña. 
En esencia, los tres oradores plantearon (con diversos matices e intensidad) 
críticas indirectas o genéricas a las políticas obradoristas, con la exigencia 
de que haya diálogo y se frenen proyectos supuestamente lesivos a la 
nación (el plan B electoral como elefante en la sala que en todo caso sería 
Creel quien más lo enfocaría). Kuri campechaneó su discurso en el marco 
de una conmemoración más de la promulgación de nuestra Carga Magna: 
elogió aspectos de la administración obradorista, pero también advirtió que 
los días que vivimos nos urgen a restablecer la convivencia pacífica y 
respetuosa como método para lograr el consenso. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/06/opinion/006o1eco 
El petróleo volverá a subir por arriba de los 100 dólares el barril este año en 
el mundo y podría enfrentar un grave problema de suministro el próximo, 
según el grupo financiero Goldman Sachs. La presión vendrá de China, pues 
aumentará su consumo conforme termine su política cero covid, y del 
conflicto en Ucrania, en la medida en que surtan efecto las sanciones 
aplicadas a Rusia (el precio tope al barril). La falta de inversión también será 
un impulsor de precios más altos y puede convertirse en un gran problema 
para 2024, de acuerdo con analistas. Las compañías petroleras han roto 
récords de ganancias por el aumento de precios, sin meter dinero a la 
producción y la refinación. El futuro pinta mal, no puede fallar la planta de 
Dos Bocas. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Kimbilá cede más tierras al Tren Maya  
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2023/2/6/kimbila-cede-mas-tierras-al-tren-maya-
380828.html 
Yucatán, Izamal. - Tras recibir amenazas y llamados a no sumarse a los 
opositores del proyecto federal, la asamblea ejidal de Kimbilá aprobó el 
viernes 3 pasado la cesión de más tierras para la construcción del Tren Maya 
en esta comisaría y que cada uno de los 575 ejidatarios inscritos en el padrón 
reciba, a cambio, $1,000. “Quien no apruebe la solicitud de anexión de las 
tierras está contra el proyecto del Tren Maya”, amenazó Raúl Solano Pinedo, 
representante del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonaur), 
organismo a cargo de la obra, cuando los ejidatarios pedían $2,000 de 
indemnización, en vez del pago de $709 que les ofrecían y que, tras una 
supuesta llamada, quedó al final en $1,000.“No sean parte de la prensa, de 
los intereses de quienes ustedes conocen, para que este proyecto (Tren 
Maya) no se lleve al cabo, hay muchos intereses para que no se haga el 
proyecto y quiero pensar que ustedes no están contra la obra que manda el 
presidente de la República (Andrés López Obrador”, agregó Solano Pinedo. 
En el cuarto punto, se les informó que se requiere una superficie adicional 
para establecer infraestructura del Tren Maya en tierras de uso común del 
ejido, y se les presentó el plano de la tierra adicional que se propone ocupar. 
Específicamente, se les solicitó autorizar la ocupación de 5,168.05 metros 
cuadrados de tierra ejidal. En el quinto punto del orden del día, José René 
Castillo, visitador de la Procuraduría Agraria, les explicó el procedimiento 
para ceder la tierra mediante la figura de expropiación. 
 
Más de la mitad de los ejidatarios de Suma Hidalgo firman 
destitución de comisario  
https://www.poresto.net/yucatan/2023/2/5/mas-de-la-mitad-de-los-ejidatarios-de-suma-
hidalgo-firman-destitucion-de-comisario-370157.html 
Yucatán. - Continua el conflicto en el ejido de Suma de Hidalgo, por la 
entrada de una Campechana en el padrón ejidal lo cual ha derribado que 
quieran cesar de su curul al actual comisariado ejidal por no informar al  
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respecto. Como se ha venido mencionando en POR ESTO! en el Ejido de 
Suma existe un conflicto entre los campesinos, ya que se ha descubierto en 
el padrón ejidal el nombre de la campechana Elim Vidal Trueba, lo cual el 
actual comisariado ejidal no informa al respecto. Por lo que más de la mitad 
de los 441 de los campesinos que están pidiendo su destitución para que 
deje libre la averiguación previa que viene realizando el comité de vigilancia 
que encabeza: Martin Pech Pool y Orlando Sánchez de la entrada de la 
campechana. También piden que cesen al asesor jurídico de Julio Balam 
Escamilla, asesor del ejido quien tiene un negro historial delictivo de los 
ejidos de Motul. Este conflicto se viene arrastrando desde las 
administraciones pasadas de Anastasio Cervantes Ancona y Miguel Ángel 
Noh, quienes supuestamente permitieron la entrada a la campechana al 
ejido sin que lo sepa la gente ya que no hubo ninguna asamblea al respecto.  
Este domingo 5 de febrero con la presencia de los personales de la 
Procuraduría Agraria se llevó a cabo en la casa ejidal a las 10 de la mañana 
la ratificación de los nombres de los campesinos que están de acuerdo al 
suspender de su curul al actual comisariado. Jorge Pech Sánchez, ya que 
aseguran que atenta contra los intereses del ejido de Suma de Hidalgo. 
 
Temen despojo de calle y jardín  
https://elheraldodepozarica.com.mx/estado/tihuatlan/97700-temen-despojo-de-calle-y-
jardin.html 
Veracruz, Tihuatlán. - Un grupo de habitantes de la comunidad el Palmar 
solicitan el apoyo de las autoridades municipales con la finalidad de frenar 
el fuerte rumor sobre el despojo de una calle y un jardín, el cual ha 
permanecido hasta como área verde por muchos años. Los entrevistados, 
refieren que han tratado de dialogar con el actual comisariado ejidal, Carlos 
López sin embargo no se ha podido concretar debido a otras gestiones que 
se vienen realizando como la pavimentación de calles y la construcción de 
un puente que permitirá el acceso hasta Poza Rica. Aunque en los últimos 
días el temor aumenta ya que se tiene conocimiento que esta área 
emblemática de la comunidad se ha mantenido en litigio, inclusive hasta 
con la Procuraduría Agraria, ya que un ejidatario particular atribuye que 
ese terreno le pertenece.  
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Entre dimes y diretes la mayoría de los habitantes de la comunidad el 
Palmar viene interviniendo con la finalidad que tanto la calle y el jardín se 
queden intactos, sobre todo porque da acceso a diversas áreas de la zona 
rural. Agregan confiando que este problema no se convierta en un conflicto 
mayor, ya que mientras el particular insiste que el terreno es suyo y lo habrá 
de cercar, por otro lado, los habitantes atribuyen que no permitirán tal 
acción 
 
'Libré narcocierre para ver a AMLO'  
https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/Documento/Impresa.aspx?id=8092139|Infod
exTextos&url=https://hemerotecalibre.reforma.com/20230204/interactiva/RNAC20230204-
005.JPG&text=narcocierre 
San Luis Potosí. - Marciano Martín del Campo, comisario ejidal de la 
localidad de El Sitio, en el municipio de Pinos, Zacatecas, libró el jueves un 
narcobloqueo que se registró en ese lugar para cruzar a territorio potosino. 
Con un folder amarillo en sus manos, tomó lugar a las afueras de la puerta 1 
de la planta de la automotriz BMW para entregar al Presidente Andrés 
Manuel López Obrador una denuncia de corrupción contra la Procuraduría 
Agraria de Zacatecas. "Pasé por un narcobloqueo ayer (jueves) cerca de las 
dos de la tarde. Ese duró hasta las cuatro de la tarde en la comunidad de El 
Sitio, en Pinos, en la comunidad de La Palma, fue donde incendiaron 
vehículos y taparon la carretera que va de Pinos a Ojuelos, Jalisco, esa zona 
es de donde somos nosotros", dijo a Grupo REFORMA el comisario ejidal. 
"Andaba haciendo la ficha técnica para entregarla al Presidente López 
Obrador, me trasladé al municipio de Pinos, porque traemos problemas ahí 
por la división que ha provocado el Procurador Agrario Francisco Enrique 
Pérez Compeán con los ejidatarios, tenemos un juicio por allanamiento", 
añadió. 
 
Celebran 102 años del Ejido Mocorito  
https://www.debate.com.mx/sinaloa/guamuchil/Celebran-102-anos-del-Ejido-Mocorito-
20230204-0060.html 
Sinaloa. - Este sábado 4 de febrero, los miembros del Ejido Mocorito llevaron 
a cabo el tradicional festejo, en el cual tuvieron como invitada de honor a la 
presidenta municipal, María Elizalde Ruelas, quien con gusto aceptó la 
invitación para formar parte del 102 Aniversario de la fundación de esta  
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importante organización que es y sigue siendo clave en la consolidación del 
municipio de Mocorito. Cabe mencionar que, además de la presidenta 
municipal también estuvieron invitados de manera especial, Marcio Estrada 
Leyva, Director de Desarrollo Agropecuario de Mocorito; José Alfonso Acedo 
Sánchez, presidente del Comité Campesino y el titular de la Procuraduría 
Agraria, entre otros representantes institucionales de igual relevancia. 
 
Anuncian módulo de la Procuraduría Agraria  
https://www.zocalo.com.mx/anuncian-modulo-de-la-procuraduria-agraria/ 
Coahuila. - Los ejidatarios del municipio podrán realizar ante la 
Procuraduría Agraria todos los trámites sobre la posesión de sus predios.  
Lo anterior luego de la reunión de trabajo que sostuvo el alcalde Mario 
Cedillo Infante y colaboradores con funcionarios de la Procuraduría Agraria. 
Abordaron las autoridades locales y representantes de la Procuraduría 
Agraria temas importantes para regularización relativa con predios agrarios. 
En la reunión el presidente Mario Cedillo Infante estuvo acompañado por el 
director de Fomento Agropecuario, Héctor Jesús González. 
También por el director de Catastro municipal, Ubaldo Sánchez Durán; y la 
síndico municipal Araceli Pérez Luna, llegando a importantes acuerdos.  
Al término de los trabajos se anunció que próximamente estará un módulo 
de la Procuraduría Agraria en el curso del mes atendiendo trámites aquí. 
De esta manera la administración municipal 2022-2024 logra más 
beneficios para los ejidatarios de todo el municipio para facilitar sus 
trámites. 
 
Tren Maya: Incrementa la economía en comunidades de 
Campeche  
https://www.poresto.net/campeche/2023/2/3/tren-maya-incrementa-la-economia-en-
comunidades-de-campeche-369915.html 
Campeche. - El Tren Maya no sólo beneficia con la mejora de infraestructura 
de servicios en la zona arqueológica de Edzná y la edificación de un hotel, 
también con los proyectos para las comunidades como Tixmucuy, que 
recibirá siete millones de pesos para la construcción de un arco iluminado 
en la entrada del pueblo, así como para el reordenamiento territorial del 
ejido.  
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Reveló lo anterior el comisario ejidal Ramón Rosado Zamora, y abundó que, 
con 111 ejidatarios por el pago de derecho de vía, han recibido hasta el 
momento 10 millones de pesos, mientras adelantó que contemplan un 
corredor de servicios y turismo en los 15 kilómetros de la estación ferroviaria 
al crucero, ante la vía de cuatro carriles que proyecta realizar el Gobierno 
Federal. Explicó que se aprobó la asignación de dos hectáreas por ejidatario 
para poner algún tipo de establecimiento que vaya de la estación del Tren 
hasta la zona arqueológica de Edzná, además de proporcionar el traslado: 
“el ejido tiene la idea de crear una cooperativa para movilizar al turismo”, 
puntualizó. Precisó que sería un tramo de 15 kilómetros de la estación hasta 
el entronque, ya que posteriormente es superficie ejidal que le corresponde 
a Nohakal; en cuanto a los terrenos de Tixmucuy precisó que “toda esa área 
la vamos a dividir de dos hectáreas por ejidatario, para que puedan tener un 
espacio cada uno e instalar un comercio de lo que sea”.  
En el entronque participarán la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 
Comisión Nacional Forestal (Conafor) y Procuraduría Agraria, entre otras 
dependencias del Gobierno Federal que le dan facilidad a todos los 
proyectos que presentan para el ordenamiento territorial. 
 
SUSPENDEN EJIDATARIOS DESMONTE POR OBRAS DEL TREN 
MAYA EN BACALAR: Por acuerdo de asamblea en el ejido Aarón 
Merino Fernández, frenan actividades de maquinaria y 
trabajadores en una superficie que se encuentra en litigio  
https://noticaribe.com.mx/2023/02/03/suspenden-ejidatarios-desmonte-por-obras-del-
tren-maya-en-bacalar-por-acuerdo-de-asamblea-en-el-ejido-aaron-merino-fernandez-
frenan-actividades-de-maquinaria-y-trabajadores-en-una-superficie-que-se/ 
Quintana Roo, Chetumal. - Ante la tala de poco más de 3 hectáreas de selva 
que aún se encontraban en proceso de negociación, integrantes del ejido 
Aaron Merino Fernández, municipio de Bacalar, suspendieron las 
actividades de maquinarias y obligaron a abandonar el área a los 
trabajadores que se encuentran realizando labores del tramo 6 del Tren 
Maya a la altura del kilómetro 30, al norte de la ciudad de Bacalar. Edmundo 
Gómez Trejo, representante del ejido Aaron Merino Fernández, recordó que 
desde el año 2006 hay un proceso jurídico agrario derivado de un decreto  
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expropiatorio de los terrenos donde se encuentra ubicado el Instituto 
Nacional de Investigaciones Forestales Agrícolas y Pecuarias (Inifap) hecho 
en el 2004. En tanto no se resuelva este proceso jurídico acordamos instalar 
una mesa de diálogo para agilizar el tramo 6 del Tren Maya, pero las 
autoridades no respetaron los acuerdos y comenzaron a derribar árboles, 
explicó. Aclaró que el ejido Aaron Merino Fernández terminó las 
negociaciones para avanzar con el proyecto del Tren “y estamos en la mejor 
frecuencia pero aún se encuentra en litigio la superficie correspondiente a 
la zona donde se encuentra el Inifap”. Recordó que establecieron canales de 
comunicación con la Procuraduría Agraria Federal, Fonatur, los 
responsables del tramo 6 del Tren Maya y la Sedena y se alcanzaron 
acuerdos tanto para unos 10 kilómetros de la Vía del Tren como para la 
estación que estará ubicada en Bacalar pero que aún quedan pendientes 
unos 3.5 kilómetros. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

Con más de 180 mdp arranca Sedatu obras de mejoramiento en 
Cananea, Sonora  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/con-mas-de-180-mdp-arranca-sedatu-obras-de-
mejoramiento-en-cananea-sonora 
Sonora, Cananea. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), arrancó 
cuatro obras de infraestructura en el municipio de Cananea con una 
inversión de 183 millones de pesos (mdp), a fin de fomentar la convivencia, 
la seguridad y la cultura de las familias de esta región minera.  
Durante un recorrido de supervisión del arranque de estos proyectos, el 
titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, acompañado del gobernador del 
estado, Alfonso Durazo Montaño, informó que las obras del municipio 
consisten en la renovación del Corredor Benito Juárez, la Plaza Juárez, la 
Casa de Cultura de Cananea y el mejoramiento de su entorno urbano.  
 
Gobierno de México envía ayuda humanitaria a Chile ante 
emergencia por incendios forestales  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/gobierno-de-mexico-envia-ayuda-humanitaria-a-
chile-ante-emergencia-por-incendios-forestales-325575 
Ciudad de México. - En respuesta a la solicitud oficial de apoyo del gobierno 
de la República de Chile, el presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador instruyó a las Secretarías de la Defensa Nacional (Sedena) y 
Relaciones Exteriores (SRE), a la Fuerza Aérea Mexicana (FAM) y a la 
Comisión Nacional Forestal (Conafor), para organizar una misión de ayuda 
que consiste en enviar a Chile un nutrido contingente que apoyará las 
labores de combate a los graves incendios forestales que afectan las 
regiones de Bio Bío, La Araucanía y Ñuble, en la zona centro-sur del 
hermano país sudamericano. Las autoridades mexicanas competentes han 
coordinado de manera inmediata el traslado de 30 elementos de la Conafor 
(técnicos especializados, jefes de brigada y combatientes de siniestros) y 127 
efectivos del Ejército y de la Fuerza Aérea Mexicana expertos en el combate 
de incendios.  
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Se trata del equipo internacional más numeroso de personas que se ha 
trasladado a Chile para colaborar en la atención a esta contingencia. 
 
Reciben proyectos de Sedatu 12 nominaciones al Premio 
ArchDaily Building 2023  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/reciben-proyectos-de-sedatu-12-nominaciones-al-
premio-archdaily-building-2023 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) recibió 12 nominaciones en diversas categorías del Premio 
ArchDaily Building of the year 2023; los proyectos arquitectónicos se 
realizaron a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) que opera 
la dependencia desde 2019, principalmente en colonias con altos índices de 
marginación. Se encuentran nominados proyectos realizados en el Estado 
de México: la Casa de Día y Auditorio Huexotla en Texcoco; y dos más en el 
municipio de Tultepec: el Jardín de Niños Nueva Creación y el Museo 
Nacional de la Pirotecnia, este último recién inaugurado con el objetivo de 
promover las festividades tradicionales de las familias mexiquenses. 
 
México cumple sus compromisos para la conservación de los 
humedales  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/mexico-cumple-sus-compromisos-para-la-
conservacion-de-los-humedales 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), a través 
de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), llevó a 
cabo el acto conmemorativo del Día Mundial de los Humedales en el Área 
de Protección de Flora y Fauna Ciénegas del Lerma, Estado de México. El 
titular de la Conanp, Humberto Adán Peña Fuentes, quien encabezó el 
evento, acompañado de la presidenta municipal de Almoloya del Río, 
Esmeralda González Lagunas, reconoció el trabajo que las comunidades 
realizan por medio del Programa para la Protección y Restauración de 
Ecosistemas (Prorest) y señaló la necesidad de continuar desarrollando 
proyectos de restauración de los hábitats y control de la contaminación para 
contrarrestar los impactos que reciben las Ciénegas del Lerma.  
 
 

https://www.gob.mx/sedatu/prensa/reciben-proyectos-de-sedatu-12-nominaciones-al-premio-archdaily-building-2023
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/reciben-proyectos-de-sedatu-12-nominaciones-al-premio-archdaily-building-2023
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/mexico-cumple-sus-compromisos-para-la-conservacion-de-los-humedales
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/mexico-cumple-sus-compromisos-para-la-conservacion-de-los-humedales


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Avanzan trabajos para el Ordenamiento Ecológico Participativo 
de Puerto Vallarta  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/avanzan-trabajos-para-el-ordenamiento-ecologico-
participativo-de-puerto-vallarta 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) informa 
que se avanza en los trabajos para lograr el Ordenamiento Ecológico Local 
Participativo (POELP) en el municipio de Puerto Vallarta, luego del convenio 
firmado en julio del año pasado para coordinar acciones entre las 
autoridades federales y locales con la participación de la población. 
Asimismo, la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) 
actúa con responsabilidad para que el sector inmobiliario cumpla la 
normatividad ambiental y se alcancen los objetivos.  
Se trabaja para detener el crecimiento acelerado y desordenado que ha 
tenido Puerto Vallarta, a fin de cuidar los recursos naturales del municipio 
para salvaguardar el derecho de la población a un medio ambiente sano. Al 
momento, la Profepa ha clausurado de manera total varios desarrollos que 
no contaron con la autorización de la Semarnat y que aun así los 
promoventes prosiguieron con los trámites para los permisos de 
construcción ante la autoridad municipal y el inicio de obras. 
 
Sedatu ‘esfumó’ 7 mil mdp para damnificados de sismos  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/sedatu-esfumo-7-mil-mdp-damnificados-
sismos-2017 
Tras más de un año de auditorías, el 1 febrero de 2019, la Auditoría Superior 
de la Federación (ASF) concluyó que los padrones de damnificados de los 
sismos de 2017 en ocho entidades federativas fueron un desastre.  
Las actas de cierre, en las que se plasmarían las evaluaciones de los daños, 
estuvieron llenas de incongruencias, y nunca coincidieron con las bases de 
datos definitivas que se usaron para la dispersión de los recursos por parte 
de Bansefi. Un río revuelto que dejó dudas sobre el uso que hizo la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), que encabezaba Rosario 
Robles, de más de 7 mil millones de pesos que tenían que haber servido 
para que las personas que quedaron sin casa pudieran reconstruirla. 
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“La Sedatu, en noviembre de 2017, tenía ‘preliminarmente’ contabilizado un 
total de 61 mil 630 viviendas dañadas por los sismos, cantidad que no 
coincide con lo plasmado en la Actas de Cierre, que fue de 80 mil 538… A 
diciembre de 2017, el dato total de la viviendas dañadas se incrementó en 
110 mil 396 viviendas y, en la base de datos que la Sedatu le otorgó a Bansefi, 
esta última cantidad de viviendas dañadas aumentó en 12 mil 375 viviendas”, 
describió la ASF en su informe.  
 
Pedirán a Gertz indagar ausencia de dos activistas 
michoacanos  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/06/estados/026n2est 
Michoacán. - Este domingo se cumplieron tres semanas de la desaparición 
de Antonio Díaz Valencia, líder de la comunidad indígena de Aquila, y del 
defensor de derechos humanos Ricardo Lagunes, vistos por última vez el 
pasado 15 de enero. Si bien los gobiernos de Michoacán y Colima han 
realizado búsquedas con apoyo de corporaciones de seguridad federal, no 
ha habido resultados favorables. Familiares de los ausentes informaron que 
este semana se reunirán con el titular de la Fiscalía General de la República, 
Alejandro Gertz Manero, para insistir en que la institución atraiga el caso.  
En tanto, en el crucero Las Brisas, a la altura de La Placita, municipio de 
Aquila, continua el bloqueo en la carretera costera para exigir a las 
autoridades la presentación con vida de Díaz Valencia y Lagunes, quienes 
desaparecieron en el municipio de Tecomán, Colima, en los límites con 
Michoacán. Con el mismo propósito se mantiene el paro de actividades en 
la minera Ternium Las Encinas. 
 
MANTIENEN NEGOCIACIONES ABIERTAS: Confía gobierno 
federal en destrabar amparos por expropiaciones de tierras y 
solucionar inconformidades en ejidos por monto de 
indemnizaciones para terminar el Tren Maya este año  
https://noticaribe.com.mx/2023/02/04/mantienen-negociaciones-abiertas-confia-gobierno-
federal-en-destrabar-amparos-por-expropiaciones-de-tierras-y-solucionar-
inconformidades-en-ejidos-por-monto-de-indemnizaciones-para-terminar-el-tren-m/ 
Quintana Roo. - Debido a que se pretende terminar el proyecto del Tren 
Maya en diciembre de este año, el gobierno federal espera lograr acuerdos  
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de conciliación con aquellos propietarios que han interpuesto amparos por 
la afectación de sus tierras por el cruce de las vías, señaló el delegado de la 
Secretaría de Desarrollo Urbano Territorial Sustentable (Sedatu) Ernesto 
Gutiérrez Pavón. Aunque dijo no tener el número de amparos interpuestos 
por la expropiación de tierras en lo que corresponde a los tramos de 
Quintana Roo, aseguró que el gobierno federal ha ido solventado cada uno 
de los recursos para lograr acuerdos “porque la intención del Presidente es 
lograr acuerdos porque finalmente es un proyecto que beneficiará al Estado 
y a sus habitantes al generar inversiones y empleos”.  
Dijo que oficinas centrales de la Sedatu ha tenido reuniones con 
propietarios de tierras y ejidos para liberar los tramos que aún faltan para 
avanzar con el trazo del Tren Maya. 
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